
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

EDITO 

 Quoi de neuf 

Paroisse 
POITIERS 
h#p://poi)ers.epudf.org 

PÂQUES 2025 
 

     Nous avons besoin de vous ! 
 

Quel sens donnons-nous à nos engagements ? Faut-il avoir peur 
de l’avenir ? Quelle feuille de route entre « Peur et audace » ? 
 

Nous avons des projets ambitieux pour l’avenir autour des 
jeunes pour une Église unie, accueillante et ouverte sur la ville. 
Ces projets nécessitent l’engagement concret de chacun dans 
un esprit collégial, convivial et solidaire. 
Nous sommes dans une période de mutation. La philosophe 
Hannah Arendt parle « d’une brèche dans le temps, un moment 
d’entre-deux, où l’on a d’un côté ce qui n’est plus et de l’autre 
ce qui n’est pas encore ! » 
L’avenir n’existe pas encore, nous ne pouvons pas connaître 
exactement ce qu’il sera.  
 

Mais aujourd’hui : 
- Je pense à nos 18 enfants présents dans l’Église, animés par 

des monitrices engagées, que nous espérons voir bientôt 
parmi nous sur les bancs ou les chaises, en tant que jeunes 
plein d’avenir ! 

- Je pense à notre richesse commune de partager nos locaux 
avec 2 autres communautés qui recherchent les échanges, 
et des soutiens mutuels  

- Je pense aux 17 nouvelles personnes accueillies 
dernièrement, qui témoignent que l’Église est un lieu de 
rencontre, de confiance et d’espérance. 

- Je pense enfin au projet de nos locaux, qui ne prend sens 
que s’il répond à ces besoins et ces aspirations. 

 

L’avenir, c’est partager des projets, c’est créer des solidarités 
nouvelles, c’est oser innover et vivre chaque jour comme s’il 
était unique. L’audace permet d’entraîner les autres dans des 
aventures humaines pour relever des défis. 
Enfin, nous sommes convaincus que notre Église doit continuer 
de grandir pour renforcer l'impact de l'Évangile dans la ville de 
Poitiers. 
 

Aimer, espérer, bâtir, se tourner vers l’avenir.   
Puissions-nous ensemble, progresser d’un cœur joyeux dans la 
communion de l’Église 
Que cette Pâque nous mène à travers des chemins nouveaux de 
joie et d'espérance      

 

        Sylvain BERTHELOT, Président 
 

La vie chrétienne est un cheminement. 
Chaque semaine, ceux et celles qui le 
peuvent se retrouvent au temple, pour 
prier, chanter, écouter les textes bibliques 
et une prédication. Chaque semaine, nous 
faisons ainsi étape ensemble. Vous 
pourriez prendre un moment pour vous 
poser cette question : En fait, aller au 
culte, ou ne pas y aller, qu’est-ce que ça 
change pour moi ? Vous pourriez tenir un 
petit carnet de bord en notant semaine 
après semaine ce que ça change pour vous. 
D’ailleurs, il y a des belles choses à vivre 
aussi en dehors du culte, vous pouvez en 
garder une trace aussi ! 
 

Une lecture peut aussi être une étape d’un 
cheminement.  Je lisais récemment un 
petit livre de Thomas Römer : « La Bible, 
qu’est-ce que ça change ? » - il peut se lire 
en une soirée ou deux. Avec quelques 
exemples bien choisis, l’auteur démontre 
que la Bible est nettement plus diverse et 
nettement moins simple qu’on a souvent 
voulu faire croire.  
 

Prenons la question de la rétribution. Avec 
le groupe de jeunes adultes, nous étudions 
la question de près, en commençant par le 
livre de Job. Job était un homme pieux et 
riche, à qui tout réussissait. Père de dix 
enfants, propriétaire de troupeaux 
nombreux, il perd tout sauf la vie. Pourquoi 
est-ce qu’il perd tout ? Parce que Dieu a 
accepté le défi que lui lance l’Adversaire. 
Job est mis à l’épreuve et souffre 
atrocement. Ses amis essayent de le 
convaincre qu’il est puni pour une faute, 
Job maintient qu’il est innocent, et Dieu 
aussi. Dieu gagne le pari contre 
l’Adversaire, Job est rétabli en sa 
richesse, il aura d’autres enfants et 
d’autres troupeaux. Mais les       …/… 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PROJET « ENSEMBLE » 
La rénovation du presbytère 

 

La conduite de projet nécessite une complémentarité de 
compétences. 
 

- Techniques, d’architecte, d’expert. 
« Être à la fois conseiller de l’Église et conseiller architecte du projet 
n’est pas toujours chose facile » pour Guillaume Trocmé ! C’est en 
effet vers l’expert qu’il est que nous nous sommes tournés, pour 
analyser, visualiser et nous permettre de nous engager fermement dans 
le projet, grâce à l’étude de faisabilité présentée lors de l’assemblée 
générale 2024. C’est également vers lui, après quelques ajustements 
que nous nous tournons pour clarifier les prochaines étapes et préciser 
les échéances à venir !  
 

- Financières, recherche de financement, budget et son suivi 
 « Être trésorier du projet quand on travaille dans la santé mentale » 
ce n’est pas simple non plus. Le trésorier doit à la fois être garant de la 
bonne tenue des comptes de l'Église, de l'association cultuelle, mais 
également impliqué et engagé dans la démarche de projet, qui trouble 
parfois l’environnement comptable, qui a besoin de certitude !  
 

- Communication, rédaction, montage du projet, activation 
réseau 

« Développer un esprit d'équipe, dans un climat de confiance entre 
nous et dans le projet d’Église »    

Nous abordons désormais, la phase de lancement du projet - 
rénovation du presbytère - pour laquelle : 

Ø Financièrement : nous attendons confirmation du financement 
accordé par la SEP86, sur le volet social du projet, pour 
engager les démarches de travaux 

Ø Techniquement : nous sommes en mesure de présenter un 
planning d’exécution sur la base de 14 mois à compter de 
notre décision. 
 

Une mise en location avec l’agence immobilière sociale SOLIHA, est 
envisageable à la rentrée de septembre 2026. 
 

C’est ensemble que nous devons construire ce projet d’Église : venez 
nous rejoindre ! 

        Sylvain BERTHELOT, Président 
              Au nom de l’équipe projet 

 

…./…. premiers enfants sont morts pour 
rien, en pure perte, victimes collatérales 
d’une querelle qui les dépasse infiniment. 
Les parents resteront avec une blessure 
au cœur, même si le récit passe cela sous 
silence.  
        
A quelques pages de là, le premier psaume 
annonce que le juste prospèrera comme un 
arbre planté près des eaux tandis que le 
méchant est comme la paille que le vent 
emporte.  
 

Ainsi, la Bible montre côte à côte deux 
vérités contradictoires : d’une part, notre 
comportement détermine au moins en 
partie notre destin, et d’autre part, la 
souffrance frappe aussi bien les bons que 
les méchants. D’ailleurs, la mort de Jésus 
sur la croix est l’exemple par excellence de 
la souffrance d’un innocent.  
Parfois nos douleurs ont une cause qui 
aurait pu être évitée. En manquant 
d’attention, je peux me bruler à une 
casserole. Mais pourquoi ai-je manqué 
d’attention ? En questionnant la cause 
apparente de la souffrance, il y a toujours 
un moment où cette cause n’a plus rien 
d’évident. A l’hôpital, en prison, et partout 
ailleurs, le malheur n’est pas juste la 
conséquence d’une faute personnelle.  
 
Pour traverser une épreuve, la première 
chose est de reconnaître qu’il y a épreuve. 
L’évitement émotionnel ne fait qu’ajouter 
à nos misères. Ensuite, nous pouvons 
essayer de nous ancrer solidement dans ce 
qui est : notre corps a un poids, nous 
faisons partie d’un réseau 
d’interdépendance. L’Église est là aussi 
pour faire lien et faire sens quand nos vies 
sont bousculées. Tenir un carnet de bord 
peut nous aider à avancer pas à pas. Petit 
à petit peut renaître la confiance en la vie, 
en Dieu, en la bonté inaliénable de l’être.  
Petit à petit, ou dans un grand éclat de joie, 
chacun, chacune peut faire l’expérience 
que oui, vraiment, Il est Ressuscité.  
 

Joyeuse Pâques à toutes et à tous ! 
 
                           Ariane VAN DER HOOG 

  Pasteure 
 
 

Tous les dimanches, à 10h30 au temple,  
5 rue des Écossais 

 

NOUVELLES DE LA FPMA POITIERS  
• Mars 2025,  
o Samedi 8 : Réunion de partage, à l’occasion du nouvel an, 

préparée par la section « Réveil » (Fifohazana) 
o Samedi 15 : 3ème samedi du mois, 19h-22h (sous-sol) : Etude 

biblique (échange et partage) 
o Dimanche 30 : 5ème dimanche du mois - culte en français animé 

par la section Ecole du dimanche 
• Avril 2025 :  
o Dimanche 13 : culte des Rameaux avec un « mini concert de 

Pâques » assuré par les 3 sections : chorale Talio, jeunes (STK) et 
musique (SZM) Unison. 

o Jeudi 17 (18h 30) : culte « Jeudi saint » avec l’EPUdF 
o Dimanche 20 matin : culte Pascal avec l’EPUdF et l’Église 

coréenne. Fraternellement en Christ ! 

                                          Bruno RANDRIANARIMANAN  Président 
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Église protestante unie de Poitiers 
5, rue des Ecossais   86000 POITIERS 

Site : h#p://poi)ers.epudf.org 
 

Président du Conseil presbytéral : 
Sylvain Berthelot,  
Tél : 06 89 81 92 82 
Trésorier : Hervé FROMENTEAU 

(Chèques au nom de : ACEPU Poitiers  
Virements : CCM POITIERS ALIENOR  

IBAN : FR76 10278364170001216900131 
  BIC :  CMCIFR 2A 

Pasteure : Ariane VAN DER HOOG :  
Tél : 07 77 38 38 35     
ariane.vanderhoog@epudf.org 

 

Aumônerie des hôpitaux : Vous pouvez 
demander une visite lors de votre 
hospitalisation. Des bénévoles protestantes font 
des visites au CHU toutes les semaines. 
Contacter la pasteure. 
 

Aumônerie de la prison :  
Éric Mattey, Tél. 07 61 72 41 87  
Diane de Souza et Françoise Perdiel,  
Tél. 06 79 23 88 32    
 

ÉCOLE BIBLIQUE KT, POST KT 
 

Depuis septembre dernier, grâce à la générosité et au travail 
des paroissiens et paroissiennes, les salles Godly Play de 
l'école biblique et du KT, situées dans l’ancien presbytère, se 
sont étoffées en matériels faits de sable, de bois, de feutrine et 
de tissus… pour que les enfants s'y sentent comme chez eux. 
 

Ces différents matériels en 2 dimensions ou en 3 dimensions 
sont utilisés pour présenter les leçons de chaque séance (sur les 
Prophètes pour l’école biblique et sur Jésus et les paraboles 
pour le KT), dans nos salles. 
 

Quelles sont les caractéristiques d'une salle Godly Play ? 
Selon le fondateur de la pédagogie Godly Play, Jérôme 
Berryman,  l'organisation dans la salle, la disposition et la 
qualité du matériel sont un ensemble qui a une dimension 
pédagogique. 
Le matériel se trouve donc au niveau des enfants et tout est 
accessible à eux. 
La salle est organisée de manière à avoir un espace dédié pour 
les récits sacrés, un espace pour Pâques et un pour Noël, un 
espace pour les paraboles... Les couleurs de certains éléments 
changent en fonction du calendrier liturgique. 
La disposition de la salle permet de s’immerger dans les récits 
et de cheminer ensemble (Eh oui, les adultes aussi !) en 
sécurité mais avec une certaine liberté. Cela permet aux 
enfants d’être véritablement acteurs de leur développement 
spirituel, selon leur rythme, leur personnalité et leur manière 
d’apprendre. 
Dans une salle Godly Play, on joue et on grandit avec le 
langage de Dieu ! 
 

Comment sont les salles et le matériel Godly Play dans notre 
église ? Nous construisons au fur et à mesure le matériel 
nécessaire et projetons de réaliser une vente de gâteaux en avril 
2025, pour anticiper le programme de l’année prochaine. 
En attendant que vous veniez voir de vous-même ce qui est 
déjà fait. En voici une photo.                             Les monitrices 
 

 

AGENDA 
 

5 avril, 17h au temple : 1768-Résister, 
pièce de théâtre. 
 

13 avril, 10h30 : culte des Rameaux avec 
l’école biblique, la catéchèse et le 
baptême d’une maman. 
 

17 avril, 18h30 :  Jeudi Saint, commun 
avec FMPA et EPUdf. 
 

18 avril, 12h30 : Vendredi Saint 
œcuménique à l’église Saint-Porchaire 
 

20 avril, 6h45 Aube pascale en haut de 
l’escalier des Dunes. 
10h30 : Culte de Pâques en commun 
malgache – français – coréen. 
 

17 mai, 20h30 : Altri Canti – concert 
chorale au temple. 
 

29 mai, 10h30 : culte de l’Ascension 
commun FMPA – EPU. 
 

28 juin, spectacle de danses coréennes au 
temple. 
 

13 juillet, fête anniversaire « 80 ans » du 
Musée protestant de la France protestante 
de l’ouest du Bois-Tiffrais en Vendée. 
 

28 septembre, fête de la Bible à Saint-
Sauvant par le Consistoire du Poitou. 
  

http://poitiers.epudf.org/


 
 
 
 

 

LUMIERE DE LA PAIX DE BETHLEEM 
 
Pendant le week-end du 7-8 décembre, nous avons rassemblé toutes 
les branches du mouvement de scoutisme d'origine protestante : les 
Éclaireuses et Éclaireurs Unionistes de France.  
 

Nous nous sommes retrouvés au temple de Poitiers et aux environs 
pour des jeux, des moments conviviaux, un temps de réflexion 
spirituel et une cérémonie autour du thème de la Paix. Il s'agit d'un 
événement commun à tous les scouts et éclaireurs d'Europe 
s'intitulant "Lumière de la Paix de Bethléem". Il débute à la grotte 
de la nativité à Bethléem où est allumée une flamme, qui est 
rapportée par une délégation de scouts vers différentes villes afin 
que la lumière soit diffusée dans chaque groupe de scout chrétien.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Après des retrouvailles au Temple le samedi après-midi, la branche 
des Louveteaux, réunissant des filles et garçons de 8 à 12 ans, a 
participé à un grand jeu au Parc de Blossac avec les Éclaireurs âgés 
de 12 à 16 ans. Les animateurs étaient soutenus par la branche des 
Aînés pour animer ce jeu de piste en incarnant différents 
personnages déguisés. Chaque épreuve du jeu mettait les enfants en 
situation d'entraide, de résolution de conflit afin d'amorcer le temps 
de réflexion du lendemain sur le thème de la paix. Le texte biblique 
de "la paille et la poutre" a servi de base pour des échanges riches. 
Dimanche en début d'après-midi, les parents et amis ont pu 
rejoindre les scouts pour participer à la cérémonie animée de chants 
et d'interventions diverses. Chaque famille est repartie avec un 
photophore allumé par la même flamme. 
Ce week-end a laissé de très bons souvenirs aux enfants et 
animateurs. Gageons que ces petites graines de paix semées se 
répandent à leur tour. 

    L’équipe locale EEUdF 
 

BILAN FINANCIER 2024 ET 
PERSPECTIVES POUR 2025 
Voici un bilan rapide de l’année 2024. Nous 
avons clôturé l’année avec un budget de 
fonctionnement positif de 4 134€, fruit de la 
gestion rigoureuse de nos ressources et de la 
générosité de nos donateurs. Ce résultat est 
essentiel pour poursuivre nos activités et 
répondre aux besoins de notre communauté. 
     Ce résultat ne représente pas la trésorerie 
disponible. En effet, nous avons fait le choix de 
diviser notre budget en deux comptes : un 
compte de fonctionnement (annuel) et un 
compte d’investissement (qui s’étale sur 
plusieurs années). Pour 2024, le compte 
d’investissement enregistre les frais de 
faisabilité (4720€) et les dons pour le projet 
immobilier (1000€). Il est déficitaire de 3720€. 
Ce compte enregistre les premières étapes de 
notre projet immobilier, projet qui engage et 
renforce notre paroisse à long terme. 
     Malheureusement, du fait de ces inves-
tissements, il nous a manqué 4700€ pour 
honorer le montant total de la contribution 
régionale.  
      Il est également important de noter que 
nous avons observé une baisse des offrandes 
nominatives et anonymes de 10% par rapport 
à 2023, avec une diminution de 14 foyers 
donateurs, marquant ainsi une troisième 
année de baisse consécutive. Cela souligne la 
nécessité de redoubler d’efforts pour maintenir 
la vitalité de notre paroisse. 
      Pour 2025, l'accent sera mis sur la récolte 
de dons pour le projet immobilier, qui a déjà 
bien commencé. Vous pouvez y participer par 
chèque (ordre : ACEPU de Poitiers) ou 
virement (RIB disponible sur notre site ou sur 
demande). 
      Malgré ces défis, je reste plein d'espoir pour 
l’avenir. Ensemble, avec votre soutien, nous 
ferons de ce projet une belle réussite, 
consolidant ainsi l’avenir de notre paroisse et 
de notre communauté. 
 

         Hervé FROMENTEAU 
      Trésorier 

 

ENTRAIDE 
Notre association d’entraide est en pleine réflexion. Nous avons 
déjà eu plusieurs réunions pour élaborer un projet. Les idées fusent 
et il reste à les concrétiser.  
 

Nous avons parlé collecte alimentaire, visites, activités récréatives 
dans les Ehpad ou autres lieux, appui à d’autres associations ayant 
des objectifs similaires,  
Aide aux migrants pour parler français (atelier sociolinguistiques, 
conversation…) 
Si ce type d’engagements vous intéresse et si vous avez des idées, 
n’hésitez pas à nous contacter. 

       Stéphane GRIFFITHS 
     Stephgriffi@gmail.com 

DANS LES FAMILLES 
 

DÉCÈS 
 

16 octobre 2024 Yvette Delaballe, veuve 
Pilot (1924) 
 

3 décembre, Nicole Fournier (1934) 
 

7 janvier 2025, Elisabeth Piuk (Lebon) 
 

2 février, Réjanne Gemmeron (1948) 
 

23 février, Yves Nambot (1931) 
 

 « Je suis la résurrec,on et la vie, dit Jésus. Qui croit en 
moi vivra, quand même il serait mort ; et qui vit et croit  

26)-25 11, (Jean » en moi ne mourra pas pour toujours.  
 


